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Оранжевое настроение 



состоялся форум волонтерских организаций  
с тематической программой «От всей души». 

Вечером Свердловская область присое-
динилась к всероссийской акции «Ночь ис-
кусств», которая объединила почти 500 пло-
щадок. Главным событием стал онлайн- 
марафон, в котором приняли участие кол-
лективы из разных уголков России.

Средний Урал получил во время «Ночи 
искусств» хороший подарок: в креативном 
кластере «Л52» открылась одна из главных 
достопримечательностей конструктивист-
ского жилого комплекса «Дома Госпромура-
ла» — парадный двусветный зал, первона-
чально использовавшийся как кафе-столо-
вая. Позднее, после того, как в бывший 
«обобществленный» корпус заехала поли-
клиника, в зале разместилось физиотера-
певтическое отделение. Ремонтные работы 
длились почти год. Благодаря помощи ме-
ценатов удалось восстановить практически 
все конструктивные и ключевые интерьер-
ные решения. Самым главным открытием 
стало обнаружение под слоями штукатурки 
росписей 1930-х годов, украшавших дет-
скую «ожидальную комнату». Сюжет сохра-
нившегося фрагмента, напомнил о сказке 
Чуковского «Доктор Айболит», представив 
неканоничный образ героя. 

неделя в регионе / подробности

ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

В Свердловской области Дню народного 
единства были посвящены около сотни 
праздничных мероприятий.

Уральцев с праздником поздравил  
Евгений Куйвашев. Глава региона  
отметил, что «многонациональная  
и многоконфессиональная Свердлов-

ская область всегда была, есть и будет опор-
ным краем державы». «Каждый день здесь, 
на Урале, люди вносят свой вклад в общее 
дело, обеспечивая процветание и безопас-
ность Отечества», подчеркнул губернатор.  
В программе праздника, который отметили 
во всех городах области, — бесплатные вы-
ставки и концерты, игровые программы  
и кинопоказы, поэтические марафоны и ку-
линарные мастер-классы. Только в Екате-
ринбурге на более чем двух десятках пло-
щадок состоялись около 60 мероприятий.

Центральной площадкой Дня народно-
го единства на Среднем Урале стал Сверд-
ловский дворец народного творчества. 
Праздник прошел под девизом «Семейные 
традиции — культурное наследие страны». 

«Мы — единый народ с общей исторической 
судьбой и общим будущим» 

«Этот день призван напомнить о том, что 
мы, независимо от национальной, религи-
озной или иной принадлежности, — единый 
народ с общей исторической судьбой  
и общим будущим. Для Свердловской обла-
сти, региона с богатым этническим колори-
том, День народного единства имеет важ-
ное объединяющее значение, подчеркивая 
согласие и взаимное уважение между жите-
лями Урала. Ведь в этом многообразии  
и есть наше единство», — сказал замести-
тель губернатора Павел Креков, поздравляя 
с праздником свердловчан.

Национально-культурные организации 
развернули на площадке десять националь-
ных подворий. Гости познакомились с пред-
метами быта, костюмами, музыкальными 
инструментами и украшениями. Каждое 
подворье представило историю семейного 
рода, разместив на своей территории ин-
сталляцию «Семейное дерево» с фотогра-
фиями представителей и национальным 
медальоном.

В культурном центре «Верх-Исетский» 
прошел VII Всероссийский фестиваль-кон-
курс народного творчества «Иван-да-Марья», 
на площадке концертно-спортивного ком-
плекса Новоуральска открылась фотовыстав-
ка «Мы Урал! Мы — одна семья», в Сысерти  
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Сергей Демидов

ТРАНСПОРТ
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Кирилл Фетисов

На Среднем Урале могут вернуть 
платеж, взимаемый с владельцев 
маломощных автомобилей. 

Вопрос об изменениях в закон о транс-
портном налоге в ближайшее время 
рассмотрит региональный парламент. 
Предполагается, что ставка составит 

10 рублей за лошадиную силу. В случае 
принятия поправок платеж за 2025 год бу-
дет производиться в 2026 году. От налога 
будут освобождены пенсионеры, инвали-
ды, многодетные семьи и участники СВО — 
сейчас такая льгота распространяется на 
владельцев более мощных машин, которые 
относятся к вышеперечисленным катего-
риям граждан.

Собственники автомобилей мощно-
стью до 100 лошадиных средств не платили 
транспортный налог с 2011 года. Эконо-
мист, профессор кафедры финансов, де-

нежного обращения и кредита УрГЭУ  
Максим Марамыгин подчеркнул, что  
до последнего времени Свердловская об-
ласть оставалась одним из немногих реги-
онов, где с владельцев маломощных машин 
не требовали обязательный платеж.

«В целом на средний легковой автомо-
биль сумма относительно небольшая.  
В год — до тысячи рублей получится. Сред-
ства, которые бюджет получит от этих  
налоговых отчислений пойдут в казну 
Свердловской области и будут направлены 
на ремонт автомобильных дорог местного 
значения. Это важное вложение для всех  
автомобилистов», — сказал Марамыгин.

Директор института экономики УрО РАН,  
доктор экономических наук Юлия Лаврико-
ва также обратила внимание на минималь-
ный размер сбора: «Если смотреть долю 
этого налога в зарплате, то нагрузка  
на семейный бюджет сильно не вырастет. 
Но мы все понимаем, что без хороших до-
рог нельзя говорить о высоком качестве 
жизни. Каждый из нас хочет, чтобы в Сверд-
ловской области дороги были гладкие,  

ровные, хорошие, безаварийные. Этого до-
стичь можно только, вкладывая средства».

Помимо возвращения транспортного 
налога, законопроект, о котором идет речь, 
также предусматривает продление дей-
ствия на 2025–2027 годы преференций  
для экологичных автобусов и грузовых ав-
томобилей, расширение перечня много-
детных семей, имеющих право на льготы, 
и другие корректировки. Фото: Елена Ельцова
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КРАТКО

#Жилье Ключи от квартир в новом доме  
получили бывшие жильцы ветхого  
фонда в Монетном. Современная  
трехэтажка заменит новоселам комнаты  
в бараках с удобствами на улице. На строи-
тельство было направлено свыше 82 мил- 
лионов рублей. Возможность переехать  
в новые квартиры получили 89 человек  
из 11 аварийных домов, в том числе  
из пяти бараков в Островном и пяти бараков  
в Монетном. 39-квартирное здание завершает 
реализацию шестилетней региональной  
программы расселения аварийного жилья  
в Березовском, включающей дома,  
признанные ветхими до 2017 года.

#Сельское хозяйство Правительство  
Свердловской области предложило  
ввести налоговые льготы для производите-
лей овощей. Проект закона предусматривает  
обнуление единого сельскохозяйственного 
налога на период с 2025 по 2027 год  
в отношении продукции, входящей в подкласс 
«овощи, бахчевые культуры, корнеплоды  
и клубнеплоды». «Законопроект предполагает 
на три года освободить производителей  
овощей от уплаты налога при условии, что  
размер доходов от производства такой про-
дукции составляет не менее 50 процентов», —  
сказал министр экономики и территориального 
развития Руслан Садыков.

#Здравоохранение Губернатор Евгений  
Куйвашев наградил 66 медицинских ра-
ботников. Специальной премии удостоены 
врачи малых и крупных медучреждений, 
фельдшеры, медицинские сестры и другие 
специалисты из 20 населенных рунктов.  
Лауреаты премии I степени получают  
денежное вознаграждение в сумме 270 ты-
сяч рублей, II степени — 220 тысяч рублей, 
III степени — 160 тысяч рублей.

#Дороги Более 1200 единиц техники  
готовы к работе в зимний сезон на дорогах 
Свердловской области. Установлены  
57 устройств, которые в режиме реального  
времени фиксируют гололед или снег  
на проезжей части и ведут фотофиксацию.   
К ликвидации последствий неблагоприятных 
погодных условий готовы 1237 единиц  
снегоуборочной и прочей техники.  
Подрядные организации заготовили  
509 тысяч тонн песко-соляной смеси  
для борьбы с гололедом до января 2025 года. 
Обновлена горизонтальная дорожная разметка 
на 6126 километрах региональных трасс,  
а на 1463 километрах нанесена осевая размет-
ка из термопластичных материалов. 

#Газ Более чем к 300 садоводческим  
товариществам проложены газопроводы.  
Газифицированы 53 сада, 189 домов уже 
подключены к сети. Условием для появления 
голубого топлива является решение, принятое 
на общем собрании членами СНТ, земельный 
участок и жилой дом должны быть зарегистри-
рованы, а СНТ — находиться в газифицирован-
ном населенном пункте. 

#Образование Строительство начальной  
школы на 400 мест в поселке Пышма  
завершится до конца года. В новом  
здании площадью более 10 тысяч квадратных 
метров, помимо учебных кабинетов,  
предусмотрены столовая, медицинский  
блок, зрительный зал с двусветным простран-
ством, библиотека и спортивные площадки.  
На объекте завершены кровельные  
и фасадные работы, установлено витраж-
ное остекление в рекреациях, подключено 
отопление. Строители проводят внутреннюю 
чистовую отделку: монтаж напольных  
покрытий, покраску стен, тестирование  
внутренних инженерных систем.

В ОБЪЕКТИВЕ 

 Выставка «Кнопка и модернизм» Андрея Чежина из Центра визуальной культуры 
Béton открылась в Екатеринбургском музее изобразительных искусств. Фото: Елена Ельцова

 Музеи каменных цветов Виктора Васильева  
и современного Тагильского подноса появились  
в Нижнем Тагиле. Фото: све.рф

 В Екатеринбурге под Макаровским мостом появилась 
воркаут-площадка, созданная с учетом пожеланий 
горожан. Фото: Елена Ельцова

 На Среднем Урале тысячи свердловчан приняли участие в праздничных мероприятиях, посвященных Дню народного единства. Фото: све.рф

 В Березовском открыли самую большую благоустроенную улицу 
площадью около трех гектаров. Фото: све.рф
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перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Креатив В Екатеринбурге прошел  
фестиваль креативных индустрий.  
Представители сфер видео- и кинопроизвод-
ства, прибывшие со всей России, обсуждали, 
как создавать и продвигать контент разных 
сфер и жанров. По мнению экспертов, видео-
продукция сегодня — ключевой инструмент, 
который работает и приводит клиентов.  
В обсуждении приняли участие руководители 
платформ OKKO, KION, «VK Видео», режиссеры  
и продюсеры популярных фильмов и сериалов.

#Ярмарка Свердловские самозанятые  
и предприниматели могут принять участие  
в предстоящей ярмарке в креативном  
кластере «Домна». Темой зимнего маркета 
станет «Новогодняя сказка». Предприниматели 
могут представить подарки, изделия  
из керамики, свечи, елочные игрушки, декор, 
украшения, аксессуары и многое другое, соот-
ветствующее теме. Ярмарка пройдет с 13 по 15 
декабря. Гостей и участников ждет развлека-
тельная программа, в том числе мастер-классы  
и новогодние кинопоказы. Фото: Елена Ельцова

#Признание Татьяна Флеганова одержала 
победу в номинации «Социальное предпри-
нимательство» федеральной бизнес-премии 
«Деловой престиж». Награждение президента 
ассоциации «Особые люди», директора  
АНО «Социо» и руководителя проекта  
«Социальный кластер» состоялось в Уфе.  
В этом году номинантами стали более тысячи 
участников из всех регионов УрФО, Башкирии, 
Пермского края и Омской области. 

#Встреча Команды свердловских 
 школьников и студентов приняли участие  
в форуме «Бизнес-батл для молодых  
предпринимателей». Встреча учащихся 
Екатеринбурга, Нижнего Тагила и Каменска- 
Уральского состоялась на площадке  
Уральского экономического университета. 
Для участников прошли открытые лекции 
и питчинг-сессии с ведущими экспертами 
областного центра.

#Обучение Позитивные изменения  
после прохождения обучения отмечают  
71 процент бизнесменов. По данным  
анализа «Предприниматели России: иссле-
довательский мониторинг», посвященного 
развитию рынка бизнес-образования,  
41 процент коммерсантов улучшили  
рабочие процессы, 30 процентов увеличили 
доходы и сократили расходы, 25 процентов 
расширили число партнеров и поставщиков, 
19 повысили узнаваемость своей продукции  
и услуг. Одной из самых популярных  
платформ для обучения назван портал  
«Мой бизнес». Фото: Елена Ельцова

#Поддержка АНО «Мой бизнес —  
мои возможности» при участии  
Минэкономразвития России  
и «Яндекс Директа» запускает совместную  
программу по поддержке малого  
и среднего бизнеса. Предприниматели  
могут получить семь тысяч рублей  
на первую рекламную кампанию.  
Цель программы — оказать помощь  
в продвижении бизнеса в интернете  
и повысить узнаваемость бренда. 

ЭКОНОМИКА
Екатерина Федорова

С грядки — в тарелку: как бизнес 
помогает накормить уральцев 

В Екатеринбурге завершилось сразу  
несколько выставок, связанных с сель-
ским хозяйством и ресторанным бизне-
сом. В этом году на площадке «Екате-
ринбург-Экспо» одновременно проходили  
«Агропром Урал», InterFood Ural, 
Translogistica Ural и FoodTech Ural.  
Эти мероприятия отразили весь процесс 
появления в корзинке или тарелке ураль-
цев готового продукта, показав четкую 
и необходимую связь бизнеса с другими 
отраслями.

Как отметил проректор по научной ра-
боте и инновациям Уральского аграр-
ного университета Михаил Карпухин, 
на выставке «Агропром Урал», которая 

прошла в регионе уже в третий раз, ежегодно 
появляются новые участники. В итоге фор-
мируются деловые связи, объединяющие  
науку, власть, образование и бизнес.

«Очень важно, что на выставке собрана 
вся цепочка агропромышленного комплек-
са, ведь ключевая тема мероприятия —  
„От поля до прилавка“. Нам, как региону, 
здесь есть чем гордиться и есть что пока-
зать. Мы очень рады приветствовать гостей, 

с которыми уральские предприятия могут 
обменяться опытом, найти новые сферы 
взаимодействия и контакты», — подчеркнул 
заместитель губернатора Дмитрий Ионин.

Несмотря на то, что «Агропром Урал» — 
это, в первую очередь, агропромышленная 
выставка, бизнес, специализирующийся  
на производстве оборудования для сельско-
го хозяйства, занимает основные позиции. 
Ключевая задача мероприятия — не только 
показать достижения отрасли. Важно при-
влечь внимание к сельскохозяйственному 
производству, мотивировать предпринима-
телей на открытие новых площадок,  
внедрение и развитие автоматизирован-
ных и компьютеризированных технологий. 
Разумеется, не без поддержки властей. 

На сегодняшний день в Свердловской 
области действуют восемь льготных про-
грамм, которые помогают запустить прак-
тически любое производство: «Старт», 
«Стартуй уверенно», «Развитие», «Доверие», 
«Антикризисный», «Самозанятым», «Моно-
город» и «Франшиза». Условия по ним  
привязаны к требованиям ЦБ РФ — мини-
мальная ставка составляет половину ключе-
вой ставки Банка России.

«Этими программами можно восполь-
зоваться, обратившись в Свердловский об-
ластной фонд поддержки предпринима-
тельства, на базе которого создан Центр 

« 
Развитие 

малого 
бизнеса —  
страте-
гический 

для эконо-
мики 

вопрос, 
основа 
благо-

получия 
огромного 

количества 
уральских 

семей» 
Евгений Куйвашев, 

губернатор
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„Мой бизнес“. Льготы здесь могут получить 
даже начинающие предприниматели, не 
имеющие кредитной истории, а также  
самозанятые. А по выдаче поручительств  
по банковским кредитам фонд входит в трой-
ку лидеров в России», — пояснил министр  
инвестиций и развития Вадим Третьяков.

• К СТОЛУ!
Если на выставке «Агропром Урал» ак-

цент был сделан на технологическом про-
изводстве, то в основу InterFood Ural легло 
все, что связано с продуктами питания, на-
питками. А ключевой темой для обсужде-
ния стало «Будущее ресторанного бизнеса».

По словам управляющей одного  
из местных ресторанов грузинской кухни 
Катерины Никитиной, сегодня важно по-
стоянно изучать и анализировать, чем жи-
вут люди, что им интересно и что для них 
ценно. Общение с коллегами, профессиона-
лами сферы на таких мероприятиях, как  
отраслевые выставки, всегда дает старт  
новым идеям. 

«Когда мы открывали ресторан в Ека-
теринбурге, главный вопрос, который ин-
тересовал всех, — зачем? Ведь грузинских 
ресторанов в городе насчитывалось уже 
более двух десятков. Но наша концепция  
в итоге обеспечила полную посадку. У нас 
ресторан для людей, где статус, возраст  
и уровень дохода становятся не важны  
за щедрым грузинским столом. Кстати,  
у нас нет официантов, вместо них — хозяе-
ва дома, которые становятся личными 
проводниками по старому Тбилиси», — 
рассказала Катерина Никитина. 

Рестораторам приходится постоянно искать баланс между качеством и ценовой 
доступностью продуктов, следить за сменой концепций в сфере общепита. Фото: све.рф

Будущее ресторанного бизнеса связано 
не только с меняющимися особенностями 
концепций общепита, но и с работой с по-
ставщиками. Себестоимость блюд растет.  
И рестораторы отмечают, что приходится 
постоянно искать баланс между качеством 
и ценовой доступностью. Облегчают работу 
налаженные и проверенные связи с мест-
ными производителями. И в качестве опо-
ры для обеих сторон может выступить еще 
одно звено — господдержка фермерства 
как одного из ключевых сегментов малого  
и среднего бизнеса.

«Сегодня в Свердловской области при-
нимаются серьезные меры поддержки сель-
хозпроизводителей — как начинающих,  
так и действующих. Из последних нововве-
дений — обучение фермеров работе в фор-
мате сельскохозяйственной потребитель-
ской кооперации. Объединение в коопера-
тивы — это возможность существенно рас-
ширить доступ к инструментам финансово-
го содействия. В регионе существуют не-
сколько вариантов субсидий, а также гранты 
для сельскохозяйственных кооперативов до 
70 миллионов рублей, которые позволяют 
модернизировать производство, обновлять 
технику», — уточнил Дмитрий Ионин.

• УВИДЕТЬ ВСЕ
Независимо от того, в каком сегменте 

работают компании, всех их объединяет по-
требность в продвижении. В продоволь-
ственной сфере это особенно актуально, по-
скольку конкуренция крайне высока. В ход 
идут и особенности упаковки, и скорость 
доставки, и использование новейших тех-
нологий. Последнее направление вызывает 
еще много вопросов, поэтому господдержка 
для него особенно актуальна. Чтобы помочь 
бизнесу научиться грамотно использовать 
цифровые инструменты, министерство ин-
вестиций и развития инициировало прове-
дение форума о будущем цифровых техно-
логий «Мой бизнес. Свердловская область. 
Стартуй уверенно». 

«Представьте, у вас по заводу стоят ка-
меры, подключена нейросеть, и вы ей пи-
шете запрос: „Где у меня узкое место в про-
изводстве? Из-за какого процесса все тор-
мозит?“. И она сама без вашего участия 
смотрит все материалы, архив записей, ана-
лизирует общую ситуацию и выдает: „Вот  
в этом цеху рабочий медленно работает“.  
А если экстраполировать этот инструмент 
на целый город, можно будет видеть вооб-
ще все», — презентовал программу форума 
основатель компании «Недремлющее око» 
и один из спикеров Леонид Стариков.

Еще больше дискуссий, готовых инстру-
ментов и наработанных практик участни-
ков ждет 14 ноября на площадке креативно-
го кластера «Домна». Участие бесплатное  
по предварительной регистрации на одно- 
именном сайте форума. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Вадим Славгородский
Соавтор образовательных программ 
Высшей школы экономики

Искусственный интеллект стано-
вится одним из основных инстру-
ментов для продвижения бизнеса. 
Но может ли он заменить привыч-
ные рекламные стратегии? И как 
эффективнее использовать совре-
менные технологии? Рассказывает 
маркетолог, соавтор образова-
тельных программ Высшей школы 
экономики, приглашенный эксперт 
Свердловского областного фонда 
поддержки предпринимательства 
Вадим Славгородский.

— Сегодня клиент не хочет поку-
пать просто товары или услуги. Он го-
тов платить за удовольствия и впечат-
ления. И когда бизнес понимает, что 
может закрыть  потребность в пози-
тивных эмоциях, шансов закрепиться 
на рынке становится больше. Напри-
мер, цветочные лавки должны не про-
сто продавать цветы, а предлагать 
приятные впечатления. И у произво-
дителей товаров и услуг стоит задача 
разложить продукт на желания и по-
требности человека, в которых его 
продукт может помочь.

Сегодня очень большая конкурен-
ция за внимание потребителя. Мы смо-
трим на несколько экранов одновре-
менно: телефон, ноутбук, телевизор.  
В каждом из них что-то продается.  
Да и в остальной жизни тоже много 
предложений. Чтобы бизнес мог занять 
хотя бы две секунды времени, нужна 
очень четкая формулировка: «Мы знаем 
о твоих проблемах, приходи к нам — мы 
поможем». Чем ближе бизнесу душев-
ные и физические проблемы клиента, 
тем выше шансы привлечь внимание. 

Да, не у всех большие рекламные 
бюджеты. И какой инструмент лучше 
выбрать, зависит от направления биз-
неса. Но есть одно общее правило — 
деньги, вложенные в рекламу, должны 
быть меньше полученной прибыли. 
Нужно посчитать стоимость продви-
жения и полученного обращения кли-
ента. Например, в небольших городах 
все еще отлично работают листовки,  
в мегаполисах — агрегаторы. И нужно 
считать, что экономически выгоднее.

Не надо думать, что искусствен-
ный интеллект во всем заменит чело-
века. Не стоит доверять ему на все сто 
и увольнять сотрудников call-центра 
и внедрять вместо них  чат-боты. Ней-
росетям можно и нужно делегировать 
скучные задачи: провести исследова-
ния нужного сегмента рынка, сгенери-
ровать продукт на основе имеющихся 
данных. Но надо помнить, что искус-
ственный интеллект не передаст эмо-
циональный опыт, который при об-
щении с клиентом может «сосканиро-
вать» сотрудник, не почувствует трен-
ды и не произведет нечто новое. Лишь 
соберет и обработает существующие 
практики. И даже самый хороший 
продукт все равно будет содержать 
только шаблонные варианты. 

«Клиент сегодня хочет 
покупать не товары,  
а позитивные эмоции»

14     
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три в одном / только полезная информация

Арина Потапова
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Молодым свердловским медикам в три раза 
увеличили пособие 

По решению губернатора Евгения 
Куйвашева единовременные выплаты 
для молодых выпускников вузов  
и колледжей, приступивших к работе 
в государственных учреждениях 
здравоохранения, будут больше. 

На обзаведение хозяйством специа-
листы, которые начали карьеру  
в сельской местности, теперь получа-
ют по 150 тысяч рублей, в остальных  

территориях размер пособия составил  
100 тысяч рублей (ранее его размер был, 
соответственно, 50 и 35 тысяч рублей).  
Такое решение глава региона принял, что-
бы обеспечить больницы квалифициро-
ванными кадрами и поддержать медиков,  
которые работают в уральской глубинке. 

Одно из основных требований для по-
лучения социальной выплаты — поступле-
ние на работу в государственные учрежде-
ния здравоохранения в год окончания уче-
бы в медицинских вузах или колледжах. 
Для молодых медиков такая работа должна 
стать основной на протяжении не менее 
чем трех лет. Для получения подъемных 
специалисты должны обратиться в кадро-
вую службу по месту работы.

Выплата на обзаведение хозяйством — 
не единственная мера поддержки медиков 
в регионе. Для оказания помощи специа-
листам, принявшим решение работать  
в сельских населенных пунктах, выплачи-
вается единовременная компенсация  
в сумме от 500 тысяч до 1,5 миллиона  
рублей. Продолжаются программа компен-
сации аренды жилых помещений и соци-
альные выплаты на строительство или ре-
конструкцию индивидуальных жилых до-
мов, приобретение жилых помещений 
врачам и средним медицинским работни-
кам, трудоустроенным и проживающим  
в населенных пунктах с численностью на-
селения до ста тысяч человек. Фото: Елена Ельцова
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Уральские школьники научатся управлять 
магазином приложений

Сергей Демидов
ЦИФРОВИЗАЦИЯ

В школах Свердловской области 
стартовал очередной «Урок цифры». 
Этот проект позволяет получить знания 
от специалистов таких компаний, как 
Сбер, Яндекс, Лаборатория Касперского, 
1С, Росатом, VK.

Темой новых онлайн-занятий стали 
технологии, связанные с созданием  
и управлением цифровыми продук-
тами: проектирование и продвиже-

ние IT-сервисов. Школьникам предстоит 
стать «владельцами» собственного магази-
на приложений, который необходимо раз-
вивать и продвигать. Ребята узнают, как 

с 5 по 24     
ноября

проходят  
«Уроки цифры», 
посвященные 
продвижению 

IT-сервисов

устроен процесс модерации контента, нау-
чатся управлять сервисами для распро-
странения ПО. Программа обучения пред-
полагает, что занятия будут понятны  
и интересны школьникам любого возраста: 
от первоклассника до выпускника. 

«Мы продолжаем знакомить ребят  
с востребованными цифровыми направ-
лениями и продуктами — от видеотехно-
логий до мессенджеров. В этот раз вместе  
с экспертами крупнейшего российского 
магазина приложений разработали урок, 
на котором школьники при помощи инте-
рактивного тренажера изучат устройство 
и технологии работы магазина приложе-
ний. Они научатся решать задачи, с кото-
рыми в ежедневой рутине сталкиваются 
разработчики, дизайнеры, модераторы  
и специалисты поддержки», — отметила 
заместитель вице-президента по образо-
вательным проектам VK Анна Степанова.

Свердловская система образования 
рассчитана на обучение информацион-
ным технологиям и развитие талантов  
у школьников. При поддержке губернато-
ра Евгения Куйвашева с 2019 года форми-
руется сеть центров цифрового образова-
ния детей «IT-куб». Это инновационные 
образовательные площадки, которые обе-
спечивают ускоренное освоение актуаль-
ных и востребованных знаний, навы- 
ков и компетенций в сфере информацион-
ных технологий. Уральские школьники  
ежегодно становятся победителями  
и призерами заключительного этапа  
Всероссийской олимпиады по информа-
тике. В этом году девять ребят из Екате-
ринбурга добились успехов в финале 
главного интеллектуального состязания 
страны. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Безопасность Евгений Куйвашев поручил 
усилить антитеррористическую защищенность 
объектов и мест массового пребывания  
людей в свердловских муниципалитетах.  
«Работа в этом направлении ведется не первый 
год, многое удалось сделать. Вместе с тем кол-
леги из правоохранительных органов указывают 
на уязвимость муниципальных объектов перед 
террористическими угрозами. Сложившаяся 
ситуация требует от нас дополнительных дей-
ствий», — сказал губернатор. 

#Отличники Стартовал новый сезон теле-
визионной олимпиады «Умницы и умники», 
победители которой становятся студентами 
МГИМО. Десятиклассники могут подать заявки 
до 14 ноября в личном кабинете на сайте  
фонда «Золотое сечение»: нужно написать эссе  
и ответить на несколько вопросов, направлен-
ных на проверку эрудиции. Затем на очном 
этапе в Екатеринбурге уровень знаний участ-
ников, прошедших отбор, оценит автор и бес-
сменный ведущий передачи Юрий Вяземский.  
Победители регионального финала примут 
участие в телевизионной викторине в Москве.  
В этом году ученик СУНЦ-УрФУ Кирилл Епи-
шенков стал победителем «Умниц и умников» 
и поступил в престижный вуз. 

#Кино Фильм-открытие фестиваля  
«Кинопроба» выдвинут на премию  
«Оскар». Картина «Яша и Леонид Брежнев» 
создана при участии кинокомпаний «Силви» 
(Россия), и Edgar Bagdasaryan Film Prodaction 
(Армения) при поддержке министерства культу-
ры РФ. Одну из главных ролей в фильме —  
Леонида Ильича Брежнева — сыграл Максим 
Виторган. История о старике Яше, который после 
выхода на пенсию попадает в воображаемый 
мир советского прошлого,  получила несколько 
статуэток кинопремии «Анаит». Армянская 
национальная киноакадемия объявила картину 
претендентом на соискание премии «Оскар»  
в номинации «Лучший иностранный фильм». 

#Технопарк Экосистема «Космос» с 2025 года 
сможет получить федеральные средства  
на развитие. Минпромнауки Свердловской 
области сформировало порядок проведения 
отбора технопарков в сфере электронной про-
мышленности. Документ позволит привлекать 
субсидии, в том числе на развитие экосистемы 
«Космос». Еще одно важное условие — внесение 
в реестр Минпромторга РФ. Максимальный 
объем поддержки из федерального бюджета 
составляет 300 миллионов рублей в год.  
Обязательным условием является софинансиро-
вание из областного бюджета и внебюджетных 
источников. Фото: све.рф

#Культура Всероссийская «Ночь искусств» 
объединила 485 площадок в 193 населен-
ных пунктах Свердловской области. Акция 
завершила годовую серию «культурных 
ночей», предоставляя возможность всем 
желающим бесплатно посетить музеи, театры 
и библиотеки. В этом году 11-я по счету 
«Ночь искусств» прошла под девизом «Россия 
объединяет». Главным мероприятием стал 
творческий онлайн-марафон на площадке 
Инновационного культурного центра — реги-
онального оператора акции, где выступили 
коллективы со всей области. 



В ГОРОДАХ

#Билимбай В поселке Доломитовом  
открылся клуб, заброшенный в 90-е годы 
прошлого века. «Горняк» был построен  
56 лет назад, в нем проходили Дни поселка, 
работали драматический и вокальный кружки. 
В 2021 году началась реконструкция  
здания. Строители восстановили фасад  
и кровлю, инженерные сети, заменили окна  
и двери, отремонтировали внутренние 
помещения. В клубе появились новая мебель, 
оргтехника, специализированное звуковое, 
световое и мультимедийное оборудованием. 
Началась запись в кружки. Досуг здесь будут 
проводить жители всего Билимбаевского  
сельского территориального управления,  
где живут больше 10 тысяч человек.

#Каменск-Уральский В городе заменят более 
семи тысяч уличных фонарей. Масштабное 
обновление системы освещения намечено  
на 2025 год. Оно стало возможным благодаря 
энергосервисному контракту. На новые  
уличные светильники планируется потратить 
300 миллионов рублей. 

#Артемовский В новой поликлинике  
будут лечиться около 20 тысяч уральцев. 
Строители планируют сдать важный для города 
объект в первом квартале 2025 года.  
Новое 4-этажное здание рассчитано на прием 
500 пациентов за смену. Услугами  лечебно- 
диагностического  учреждения  будут пользо-
ваться около 20 тысяч взрослых горожан  
и сельчан, приезжающих сюда на консультации. 
Готовность объекта составляет почти 70 про- 
центов. Здание поликлиники  подключено  
к теплу, в ближайшее время появятся вода  
и канализация. Продолжаются работы по монтажу 
вентиляции, электросетей, внутренних сетей 
медицинских газов. Строители планируют завер-
шить внутреннюю и внешнюю отделку здания 
и закупить оборудование, предусмотренное 
контрактом, уже через несколько месяцев. 

#Нижний Тагил Выставка «Тагильский  
расписной поднос» открылась во Всероссий-
ском столичном музее декоративного искусства 
в Москве. В экспозиции представлено более  
70 лучших произведений из коллекции  
Нижнетагильского музея изобразительных 
искусств и собраний современных художников. 
Коллекция столичного учреждения культуры 
пополнилась переданными в дар работами 
современных авторов — «Букетом с ирисом» 
Ларисы Харламовой, «Вальсом цветов»  
Надежды Маслиховой, «Букетом невесты»  
Елены Вардугиной.  Фото: Елена Ельцова

#Ревда Детская музыкальная школа  
вышла в финал общероссийского конкурса 
«Лучшая детская школа искусств», представив 
на окружном этапе проект кратковременной 
стажировки «От теории — к практике».  
Разработка Ревдинской музыкальной школы 
создана для знакомства будущих педагогов 
с работой детских школ искусств. Первая 
стажировка уже прошла в апреле 2024 года 
при поддержке Регионального центра карьеры. 
Участники проекта посещали и самостоятельно 
проводили уроки, встречались с педагогами, 
знакомились с методической и культурно- 
просветительской работой школы. Федераль-
ный этап конкурса пройдет в Москве  
с 18 ноября по 8 декабря. 
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Краснотурьинск получит деньги 
на капитальный ремонт улиц

Ирина Ульянова
ДОРОГИ

Почти 265 миллионов рублей в 2025  
году пойдут на реконструкцию Чкалова 
и Октябрьской.  

По поручению губернатора Евгения 
Куйвашева город получит средства 
благодаря распределению межбюд-
жетных трансфертов из региональ-

ного бюджета.
Летом во время поездки на север  

области Евгений Куйвашев оценил состо-
яние улиц в Краснотурьинске. Глава ре-
гиона поручил направить деньги из об-
ластного бюджета на софинансирование 
работ по капитальному ремонту дорог.  
По мнению горожан, в обновлении остро 
нуждаются улицы Чкалова и Октябрь-
ская. По ним проходит большой поток 
машин, местами отсутствует ливневая 
канализация. В будущем году их ждет 
масштабная реконструкция. 

В администрации Краснотурьинска 
рассказали, что по улице Чкалова прокла-
дывают трассу водовода от Северопесчан-
ского месторождения подземных вод.  
Работы на этом участке завершат уже  

На Среднем Урале восстановят 
более двух тысяч гектаров лесов

Арина Потапова
ЭКОЛОГИЯ

Наибольший объем работ по компен-
сации и восстановлению природного 
баланса, нарушенного работой 
промышленных мероприятий, проведут 
компании «Сусуманзолото», «Автодор» 
и «Тагильский щебень».  

«Силами Минприроды региона в 2024 
году планируется провести лесовосстанов-
ление на площади более 31 тысячи гекта-
ров. Это значительный объем, и мы искрен-
не поддерживаем и благодарим организа-
ции, которые решили присоединиться  
к восстановительным работам. Это важный 
элемент комплексного подхода к охране 
окружающей среды. В условиях глобальных 
климатических изменений и интенсивной 
урбанизации совместные усилия становят-
ся не только желательными, но и необходи-
мыми», — сказал министр природных  
ресурсов и экологии Денис Мамонтов.

Компания «Тагильский щебень» вос-
становила леса в Сысертском, Режевском  
и Красноуфимском городских округах на 

площади почти 147 гектаров. Предприятие 
особое внимание уделяло качеству поса-
дочного материала и механизированной 
обработке почвы. Деревья, выращенные  
в питомнике Уральской авиабазы, высажи-
вали вручную, с соблюдением современ-
ных агрономических стандартов, чтобы 
обеспечить высокую выживаемость новых 
лесных культур. 

 «Мы приобрели 68 тысяч саженцев  
сосны из местных питомников. Наши со-
трудники высаживают молодые деревья  
в нескольких городских округах Свердлов-
ской области. Мы серьезно относимся к ле-
совосстановительным работам и стремим-
ся поддерживать экологический баланс  
в регионе. В 2025 году наша деятельность 
будет направлена на социальную поддерж-
ку и развитие Горноуральского округа 
Нижнего Тагила», — сказал директор  
«Тагильского щебня» Николай Ражев.

В плане агрономических мероприятий 
не только посадка деревьев, но и многократ-
ный уход за ними в течение первых трех лет, 
создание противопожарных минерализо-
ванных полос. Это помогает сохранить эко-
логический баланс и защитить саженцы  
от возможных летних пожаров. Фото: Елена Ельцова

2,8    
млрд рублей    

в 2024 году 
выделено  

на строительство  
и ремонт 

автомобильных 
дорог 

в этом году, чтобы в следующем начать  
ремонт дорожного полотна. Помимо заме-
ны покрытия, прокладки тротуаров и уста-
новки освещения, на одном из участков 
планируется обустроить разделяющий ав-
тодорогу газон на месте заброшенных 
трамвайных путей.

На строительство, реконструкцию, ка-
питальный ремонт и ремонт автомобиль-
ных дорог местного значения в 2025 году 
уже запланировано потратить 545 миллио-
нов рублей. Деньги получат 20 муниципа-
литетов. Фото: Дмитрий Шевалдин

31 000 га    

лесов будет 
восстановлено  

в 2024 году
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Более четырех тысяч человек посетили выставки агропромышленного комплекса. На экспозициях «Агропром Урал», InterFood Ural, Translogistica Ural и FoodTech Ural 
свердловчане могли оценить товары и услуги около двухсот компаний. 
Выставка «Агропром Урал» — одно из ключевых событий для сельхозпроизводителей Свердловской области. Фермеры познакомились с современной техникой и оборудованием 
для животноводства и растениеводства, а суперводители показали свое мастерство на «Трактор-шоу». Почти 30 студентов и сотрудников агропредприятий маневрировали, 
парковались и перевозили грузы на спецтехнике. Лучшим стал глава крестьянско-фермерского хозяйства Юрий Ушенин из села Конево под Невьянском.
«Одна из первоочередных задач выставки — привлечение внимания к сельскохозяйственному производству. Здесь можно увидеть, что сегодня в его основе лежат современные 
автоматизированные и компьютеризированные технологии, комфортные условия труда. Мы активно работаем над тем, чтобы пополнять кадровый потенциал аграрного сектора 
региона молодыми специалистами. На Среднем Урале работают 14 техникумов и колледжей, а также вуз, где можно получить аграрную профессию. А чтобы квалифицированные 
работники приезжали трудиться в села и малые города региона, правительством Свердловской области разработан целый ряд мер финансовой поддержки как самих 
специалистов, так и их работодателей», — отметила министр агропромышленного комплекса и потребительского рынка Анна Кузнецова
Стоит отметить, что по решению губернатора Евгения Куйвашева с 2023 года сельхозпредприятия могут получить из бюджета компенсацию до 50 процентов от стоимости 
недвижимости, приобретенной для своих сотрудников. За два года финансовую поддержку получили 23 организации агропромышленного комплекса, осуществляющих 
деятельность на сельских территориях. Они обеспечили жильем более 40 своих сотрудников. Кроме того, молодые специалисты при трудоустройстве на сельхозпредприятия 
получают подъемные средства на обзаведение хозяйством. Фото: Елена Ельцова
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Вся страна знает и напевает «ой-йо», «бутылка кефира, полба-
тона», «какая боль, какая боль!». Песни «Чайфа» знают не только  
на Урале — территория любви к свердловской рок-группе практи-
чески безгранична: от Калининграда до Сахалина. Поэтому удиви-
тельно, что только на третий год существования конкурса «Досто- 
яние Среднего Урала» музыканты стали его номинантами. 

Слово «чайф» придумал поэт и музыкант, участник первого  
состава группы Вадим Кукушкин. «Он взял за основу два слова: „чай“ 
и „кайф“. Так мы называли крепкий черный чай-чифирь, в огромных 
количествах поглощавшийся на репетициях. Поначалу к репетици-
ям отношение было не особо серьезное. Больше походило на вечера 
с чаепитием и игрой на гитарах. И „сходить на репетицию“ звучало 
как „сходить на чайф“. Когда наступил сложный для всех начинаю-
щих музыкантов момент — как назвать группу, — припомнили  
именно „чайф“», — рассказывал  Владимир Шахрин в 1998 году

В 1975 году страшеклассники школы №36 Свердловска —  
Владимир Шахрин, Сергей Денисов, Андрей Халтурин и Александр 
Лисконог — образовали группу «Пятна». В 10-м классе к ним присо-
единился новичок школы — Владимир Бегунов. 

Профессиональные репетиции будущие звезды отечественно-
го рока начали в 1983 году, ведь на школьных дискотеках два Вла-
димира — Шахрин и Бегунов — обычно лишь перепепевали 
Creedence, T. Rex и Rolling Stones. А официальным днем рождения 
группы считается 29 сентября 1985 года — это дата первого концер-
та под названием «Чай-Ф», состоявшегося в свердловском ДК МЖК. 

И еще несколько фактов о музыкальном достоянии Среднего Урала. 
Владимир Шахрин сохранил кофеварку «Бодрость», стоявшую в комна-
те для репетиций, которую за неимением молотого кофе заправляли 
самым дешевым чаем — так и получался «чайф». До того, как начать ка-
рьеру рок-музыкантов, Владимир Шахрин работал на стройке, а Влади-
мир Бегунов — в милиции. Логотип группы создал художник и дизай-
нер Ильдар Зиганшин в 1989 году во время работы над обложкой альбо-
ма «Не беда». После выхода альбома «Оранжевое настроение» у группы 
появился фирменный цвет — конечно, оранжевый. В 2000 году «Чайф» 
собрал двадцать тысяч зрителей на своем 15-летии в «Олимпийском». 

Голосование за претендентов на звание «Достояние Среднего Ура-
ла» завершится 1 декабря 2024 года. Оно проходит на портале «Гос- 
услуги». Каждый свердловчанин может выбрать пять претендентов.
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